

Relación de autores y autoras



Federico Mayor Zaragoza. Ha sido Director General de la UNESCO de 1987 a 1999, después de ocupar cargos como Subsecretario de Educación y Ciencia del Gobierno español (1974-75), Diputado al Parlamento Español (1977-78), Consejero del Presidente del Gobierno (1977-78), Ministro de Educación y Ciencia (1981-1982), Diputado al Parlamento Europeo (1987) y Director General Adjunto de la UNESCO (1978-1987). Durante su etapa al frente de la UNESCO, se implicó especialmente en la construcción de una cultura de paz y bajo su orientación esta institución creó el Programa Cultura de Paz. Actualmente, Federico Mayor Zaragoza preside la Fundación Cultura de Paz. En 2005 fue nombrado, por el Secretario General de la ONU, Co-Presidente del Grupo de Alto Nivel para la Alianza de Civilizaciones, en 2008 fue nombrado Presidente del Consejo Directivo de la Agencia de Noticias Inter Press Service (IPS), desde 2010 preside la Comisión Internacional Contra la Pena de Muerte. Cuenta con numerosas publicaciones entre las que destacan varios poemarios y varios ensayos sobre las relaciones internacionales y la paz.

Manuela Mesa. Codirectora del Instituto Universitario DEMOSPAZ-UAM y Directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ) de la Fundación Cultura de Paz. Presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ) (2006-2013). Vicepresidenta de WILPF-España (Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad). Dirige el anuario de CEIPAZ sobre paz y conflictos desde 2004. Vocal Experta en el Consejo de Cooperación (2009-2012). Miembro del Consejo de Redacción de la revista *Documentación Social* y de *Pensamiento Propio*. Profesora y docente en diversos master, cursos y seminarios. Miembro del Comité de Expertos sobre el Peace Index. Sus líneas de investigación actuales se centran en el papel de la sociedad civil en la construcción de la paz y en particular sobre el papel de las mujeres en la construcción de la paz, violencia transnacional en Centroamérica y Comunicación y Educación para el Desarrollo. Cuenta con numerosas publicaciones y artículos que pueden consultarse en <https://ceipaz.academia.edu/ManuelaMesa>

José Antonio Sanahuja. Catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid, investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ). Ha sido profesor en diversas universidades, y ha trabajado como investigador y consultor con instituciones como la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), la Federación Internacional de Cruz Roja, la Comisión Europea, el Parlamento Europeo, el Banco Interamericano de Desarrollo, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), y diversas ONGD. Ha sido R. Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. En dos periodos distintos ha sido Vocal Experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano asesor de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional, Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación), y es miembro del Patronato de Oxfam Intermón. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran *Teoría de las Relaciones Internacionales* (Coord., con C. Arenal, 2015); *Construcción de la paz, seguridad y desarrollo: visiones, políticas y actores* (2012); *La construcción de una región: UNASUR y la integración de América del Sur* (coord., con M. Cienfuegos, 2010); *América Latina y los Bicentenarios: una agenda de futuro* (Coord., con C. Arenal, 2010).

Francisco J. Verdes-Montenegro. Investigador predoctoral del departamento de Estudios Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid e investigador asociado del ICEI. Licenciado en Ciencias Políticas y de la Administración, y Máster en Relaciones Internacionales (Universidad Complutense de Madrid, UCM). En la actualidad desempeña su labor académica como investigador predoctoral del departamento de Estudios Internacionales de la Facultad

de Ciencias Políticas y Sociología (UCM), e investigador adscrito del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Sus líneas de investigación son los estudios críticos de seguridad, seguridad humana, el regionalismo y los procesos de integración, las relaciones interregionales UE-AL, así como las problemáticas de desarrollo y cooperación.

David Bondía García. Profesor titular de Derecho internacional público y Relaciones internacionales de la Universidad de Barcelona, Presidente del Instituto de Derechos Humanos de Catalunya, y miembro del Patronato de la Fundación Solidaridad de la Universidad de Barcelona. Director ejecutivo del Máster en Diplomacia y Función pública internacional del Centro de Estudios Internacionales de la Universitat de Barcelona, Miembro del equipo del Mecanismo Catalán de Prevención de la Tortura y forma parte de la Junta de la Estructura catalana de derechos humanos.

Ha impartido docencia en diversas universidades nacionales y extranjeras. Entre sus principales líneas de investigación se encuentra la protección internacional de los derechos humanos, la criminalización de la protesta, los derechos humanos emergentes y los derechos humanos en la ciudad.

Andrés Serbin. Antropólogo y Doctor en Ciencias Políticas. Actualmente Presidente de la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales (CRIES), un *think tank* latinoamericano y caribeño. Presidente de la *International Coalition for the Responsibility to Protect* (ICRtoP) y miembro de la directiva del Global Partnership for the Prevention of Armed Conflict (GPPAC). Es Profesor Titular de la Universidad Central de Venezuela; Investigador Emérito del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT) del mismo país; Presidente Emérito del Instituto Venezolano de Estudios Sociales y Políticos (INVESP) del cual ha sido fundador, y miembro del Consejo Argentino de Relaciones Internacionales (CARI). Ha sido Asesor Especial de Asuntos del Caribe del Sistema Económico Latinoamericano (SELA) y asesor, en varias ocasiones, del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela. Asimismo, ha sido profesor e investigador invitado en diversas universidades de Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia, donde asumió la Cátedra Simón Bolívar en Sorbonne III; y en diversas universidades de América Latina y el Caribe. Ha publicado numerosos artículos especializados en español, inglés, portugués y francés, y es autor y compilador de más de treinta libros publicados en español y en inglés. Desde 1997, dirige la revista trilingüe de ciencias sociales *Pensamiento Propio*. Su más reciente libro es *Chávez, Venezuela y la reconfiguración de América Latina* (Buenos Aires: Siglo XXI).

Javier Morales Hernández. Profesor de Relaciones Internacionales en la Universidad Europea de Madrid y codirector del Grupo de Estudios de Europa y Eurasia (GEurasia). Su principal línea de investigación es la política exterior y de seguridad de Rusia en la etapa postsoviética. Ha trabajado como investigador postdoctoral en la Universidad de Oxford y la Universidad Carlos III, profesor de Relaciones Internacionales en Saint Louis University (campus de Madrid), investigador predoctoral en la Universidad Complutense y coordinador de Rusia y Eurasia en la Fundación Alternativas. Doctor en Relaciones Internacionales por la Universidad Complutense y máster en Paz, Seguridad y Defensa por el Instituto “General Gutiérrez Mellado” de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Entre otras publicaciones académicas, es coautor de los libros *La política exterior de Rusia: los conflictos congelados y la construcción de un orden internacional multipolar* (2017), *Ucrania: de la revolución del Maidán a la guerra del Donbass* (2016) y *Rusia en la sociedad internacional: perspectivas tras el retorno de Putin* (coord., 2012).

Xulio Ríos. Director del Observatorio de la Política China (www.politica-china.org) Coordinador de la Red Iberoamericana de Sinología. Es asesor de Casa Asia (www.casaasia.es) y miembro del Programa Asia de la Fundación CIDOB y Profesor del Instituto de Altos Estudios Universitarios. Colabora habitualmente con numerosos medios de comunicación, *El País*, *El Correo* y *La Vanguardia*, entre otros y revistas especializadas. Dirige “Tempo Exterior”, revista gallega de estudios internacionales. Sus obras más recientes son: *China Moderna* (2016), *China pide paso. De Hu Jintao a Xi Jinping*, Icaria, 2012. *88 preguntas sobre China*, La Catarata, 2010; *China de la A a la Z*, Editorial Popular, Madrid, 2008; *Mercado y control político en China*, La Catarata, Madrid 2007, *Política exterior de China*, Bellaterra, Barcelona, 2005 y *Taiwán, el problema de China*, La Catarata, Madrid, 2005. Otras obras son: *China: ¿superpotencia del siglo XXI?*, Icaria, Barcelona, 1997, *Hong Kong, camino de volta*, Laiovento, Santiago de Compostela, 1997; *China, a próxima superpotencia*, Laiovento, Santiago de Compostela, 1997; *A China por dentro*, Xerais, Vigo, 1998.

Francisco Rojas Aravena. Es el Rector de la Universidad para el período 2013-2018. Tiene un doctorado en Ciencias Políticas de la Universidad de Utrecht (Holanda) y una Maestría en Ciencias Políticas de la Facultad de Ciencias Sociales de América Latina (FLACSO). Ha sido Secretario General de la FLACSO de 2004-2012. Ha escrito o editado más de 80 libros, capítulos escritos en más de 100 libros, y publicado 138 artículos en revistas académicas. Está especializado en relaciones internacionales, la seguridad humana, la integración

regional, los sistemas políticos latinoamericanos, las negociaciones (teoría y práctica), y la seguridad internacionales y la defensa. Por sus aportes a los procesos de integración y a las relaciones entre los países de América Latina y el Caribe recibió la condecoración "Orden del Mérito José Falcon" de la República del Paraguay, en mayo de 2012.

Rosa Meneses. Es reportera de la sección de Internacional del diario EL MUNDO desde 1999. Está especializada en Oriente Próximo y el Magreb, enfocando su trabajo en temas de derechos humanos, crisis humanitarias, desarrollo democrático, conflictos, terrorismo, islam político, paz y seguridad. Como enviada especial, viaja regularmente a los países árabes y ha cubierto los conflictos del Líbano (2006), Libia (2011) y Siria, así como la revolución tunecina (2011). Desde su estallido, en 2011, cubre las Revoluciones Árabes, sus consecuencias y sus procesos de transición, con especial énfasis en la situación de los refugiados en Jordania, Turquía, Irak y el Líbano. Es Premio Derechos Humanos de Periodismo 2016 por sus trabajos sobre la situación de los refugiados, galardón concedido por la Asociación Pro Derechos Humanos de España (APDHE). En 2010 obtuvo el Premio Nacional de Nuevo Periodismo por su cobertura en Marruecos un año antes. Licenciada en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid, está especializada en Información Internacional y Países del Sur, por la misma universidad, y en Relaciones Internacionales, por la Escuela Diplomática. Desde 2012 es Ochberg Fellow en el Dart Center for Journalism & Trauma, de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Columbia de Nueva York. Es miembro de la Junta Directiva de Reporteros Sin Fronteras España desde 2014, ejerciendo como su Secretaria-General desde 2016.

Isaías Barreñada. Profesor de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid. Es doctor en Ciencias Políticas. Ha trabajado en cooperación internacional y en el departamento internacional de Comisiones Obreras. Ha sido responsable de los programas educativos y publicaciones en la Casa Árabe, Instituto Internacional de Estudios Árabes y del Mundo Musulmán. Investiga y escribe sobre reforma política y democratización en los Países Árabes, sociedad civil y movimientos sociales, el conflicto palestino-israelí, el Sahara Occidental y política exterior española. Participa en varios think tanks y redes internacionales. Es coautor y ha coordinado libros como *La Alianza de civilizaciones: seguridad internacional y democracia cosmopolita* (Editorial Complutense, 2006); con otros, *Conflictos en el ámbito internacional: aportaciones para una cultura de paz* (CIDEAL, 2008); *Redes sociales en Marruecos. La emergencia de la sociedad marroquí*. (Icaria, 2004); y con Ignacio Álvarez-Ossorio, *España y la cuestión palestina* (Los Libros de la Catarata, 2003).

Antoni Castel. Doctor en Ciencias de la Comunicación y Licenciado en Historia. Coordinador del Máster La comunicación de los conflictos armados, paz y movimientos sociales, de la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Ha sido profesor de Comunicación en la UAB y de Historia en la Universidade Eduardo Mondlane, de Maputo (Mozambique). Investigador en el Grup d'Estudi de les Societats Africanes (GESA), de la Universitat de Barcelona, y el Observatori de la Cobertura Informativa de Conflictes (UAB). Miembro fundador del Centre d'Estudis Africans (CEA). Sus obras más recientes son: *Redes sociales para el cambio en África*, con Carlos Bajo, La Catarata, 2013; *Esfera pública africana*, con José Carlos Sendín, La Catarata, 2010; *Imaginar África*, con José Carlos Sendín, La Catarata, 2009; y *Malas noticias de África*, Bellaterra, 2008. Contacto: antoni.castel@gmail.com